



Utilización de Medicamentos en un Programa de Atención Primaria de Salud para Poblaciones Rurales Marginales

Marcelo A. GUALDA ¹, Luciana S. CARIGNANO ¹,
Paulina L. PÁEZ ¹, Gisela BEZZI ² & M. Gabriela PARAJE ^{1*}

¹ Departamento de Farmacia, Facultad de Ciencias Químicas, Universidad Nacional de Córdoba.
Haya de la Torre y Medina Allende, Ciudad Universitaria. (5000) Córdoba, Argentina.

² Secretaría Técnica de Epidemiología. Ministerio de Salud y Desarrollo Social.
Belgrano Sur 2050. (4200) Santiago del Estero, Argentina.

RESUMEN. Se determinaron indicadores básicos del uso de medicamentos en Atención Primaria de Salud (APS) en un programa solidario y se implementaron estrategias de Atención Farmacéutica para mejorar la calidad de la dispensación y la educación sanitaria, asegurando el suministro de medicamentos esenciales a una población rural-marginal de Argentina. Se analizaron las prescripciones médicas siguiendo parámetros de la Organización Mundial de la Salud (OMS) sobre el uso de medicamentos, mediante la determinación de tres indicadores básicos: las prácticas de prescripción, la asistencia al paciente y los factores específicos del servicio de Farmacia. El lugar de realización fue la zona rural de Cachi Yaco (Córdoba). La utilización de los indicadores básicos OMS fue una herramienta simple que permitió evaluar con rapidez y seguridad aspectos importantes de la APS. El trabajo coordinado y comprometido de los distintos profesionales del equipo de salud, alumnos y voluntarios, permitió satisfacer en un alto porcentaje el acceso a medicamentos esta comunidad.

SUMMARY. "Utilization of Medicines in a Program of Primary Health Care in Rural- marginal Populations". The aim of this work was to determine the basic indicators of medicines in Primary Health Care (PHC) in a social program, and to implement the strategies of Pharmaceutical Care in order to improve the quality of the dispensation and sanitary education, thus assuring the supply of essential medicines in rural-marginal populations. The method chosen was to apply the parameters of the World Health Organization (WHO) to determine three basic indicators: the practice of prescription, the assistance to the patient and the specific factors of the pharmaceutical service. The place of the study was Cachi Yaco in the province of Córdoba, Argentina. The utilization of the basic indicators of the WHO were a simple tool that allowed us to evaluate quickly important safety aspects of the pharmaceutical practice in the field of the PHC. Using coordinated work of the professionals, students and volunteers, the access to medicines in this community was realized in an efficient way.

PALABRAS CLAVE: Atención primaria de salud, Atención farmacéutica, Dispensación, Medicamentos esenciales, Prescripción.

KEY WORDS: Dispensation, Essential medicines, Primary health care, Pharmaceutical care, Prescription.

* Autor a quien dirigir la correspondencia.a. E-mail: paraje@fcq.unc.edu.ar.